



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO II.

Martes 2 de Agosto de 1892.

Núm. 417.

SUSCRIPCION
 BURGOS, un mes, pesetas. . . 1
 Trimestre, pesetas . . . 3,50
 FUERA.
 Semestre. 6,50
 Año. 12
 EXTRANJERO Y UL- AÑO. . . 25
 TRAMAR.
 Se reciben anuncios y suscripciones
 en la Administración y en la li-
 brería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, DIEZ.
**Imprenta, Redacción
 y Administración**
 CUBOS, 3. TELÉFONO N.º 100
Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes. 0'10
 Esquelas de defunción y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados y reclamos, línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a
 un beneficio del 10 por 100 sobre
 los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Nra. Sra. de los Angeles.
SANTO DE MAÑANA.—La Inven. de San Estéban.

Observaciones meteorológicas del Instituto pro-
vincial en el día de hoy:

BARÓMETRO: a las 9 m., 695,9; a las 3 l., 694,5.
TEMPERATURA: max. sol 38,2; max. sombra 23,0.
 min. somb. 12,4 reflector 10,7
DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N.; 3 l., N.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.



Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y medio reales; por 24 sifones, 8 reales.

Gaseosas: botella grande, 25 céntimos, idem pequeña, 15 céntimos.

FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

El 7 de Agosto de diez á doce de la mañana se venderá á pública subasta en la notaría de D. Fernando Monterrubio, la casa núm. 21 de la calle de Cantarranas.

Del precio y condiciones informarán en la fábrica de jabón, sita en la misma casa y en la notaría referida.

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 24, de la calle de la Puebla; y un solar, calle de la Cruz, núm. 8 y 10, barrio de Santa Clara, del mismo dueño, D. Francisco de la Iglesia, que vive calle de la Merced, núm. 10, 3.º

Leche de vacas recién ordeñada.—Se vende á 12 céntimos cuartillo, garantizándose en pureza y buena calidad, de 5 á 9 de la mañana, horas en que está abierto el establecimiento, calle de la Sombrería (Caño Gordo).

Comercio de Tejidos de Fermin Carbonell, Paloma 58, frente á la catedral: único en su clase en dicha calle. En él hallará el público un selecto y variado surtido en géneros del reino y extranjeros. Especialidad en lanería, pañolería de seda ó hilo, algodón, merinos, corsés, lienzos, etc. Paloma, 58, frente á la catedral.

Venta.—Se hace de una tartana valenciana, sin estrenar y de buena construcción, con tornó y aptitud para colocar seis asientos con toda holgura.

Para tratar con D. Roque Perez, Plaza de Vega, 27.

GLORIA. Excelente chocolate con 18 porciones completas. véndese en la «Económica», Almirante Bonifáz (Cantarranas) 11.

Con buenos informes, hace falta una criada bien impuesta en su obligación y que sepa algo de cocina.

En la imprenta de este periódico informarán.

Venta.—Se hace de una mula y dos mulos, de edad cerrada. Informará D. José Pérez, calle de las Calzadas, esquina á la del Morco.

La ventana de San Martín.

Alejo San Martín era un cazador canadiense. Hace muchos años que en una montería le pegaron un tiro en el vientre. La herida al fin se curó de una manera muy extraña, dejando una abertura en el estómago cubierta por una piel muy fina casi tan transparente como si fuera de cristal. Cosa tan rara no había sucedido nunca. Por esta ventana los médicos podían ver lo que pasaba en el interior del estómago iluminándolo con una luz fuerte. De modo que la desgracia del pobre cazador ha sido una fortuna para el resto de la humanidad.

Veamos ahora de qué modo se pueden aprovechar los conocimientos así adquiridos. Hay un cartero que se llama Frederick Green y vive en 33, March Street, Shorlands, Kent, Inglaterra. Hablando de una ocasión de hace dos años, nos ha dicho recientemente: «No podía comer carne sin sentir mucho dolor.» ¿Que enfermedad tenía Green?

Cuando los médicos examinaban el estómago de San Martín poco después de haber comido, observaban que de las paredes del estómago se desprendían grandes cantidades de un líquido de color amarillo, claro, el cual se mezclaba con el alimento. Luego notaron que toda la masa daba vueltas y vueltas como la leche en el aparato en que se hace la manteca. Cuando este procedimiento terminaba al cabo de una hora ó dos, no se veía más que un fluido gris, especie de caldo de sopa. Los médicos también advirtieron que cuando San Martín comía mucha carne, el estómago echaba más tiempo y trabajaba más en convertirla en fluido gris. También que otras veces el líquido amarillo claro apenas se desprendía, el estómago se movía despacio y el alimento permanecía en el cuerpo de San Martín hasta que se ponía rancio, se podría y se agriaba. Entonces él se quejaba de que estaba malo le daban náuseas y sentía dolores.

Si no se limpiaba, la piel tomaba un color cobrizo, un ácido nauseabundo le venía á la boca; la cabeza le dolía y se le ponía caliente, sentía dolores en varias partes del cuerpo, la secreción renal era espesa y de color subido, dormía mal, no podía trabajar, perdía el ánimo y estaba inquieto. Lo que tenía era indigestión, que si continúa se hace crónica y origina postración nerviosa.

Vamos á ver ahora como lo pasaba nuestro amigo Green el cartero. Este nos ha dicho: «Cuando respiraba parecía que me abrían el pecho con un cuchillo. No tenía apetito y me quedaba muy delgado. Teniendo que andar en el cumplimiento de mi obligación veinte millas al día y estando tan débil me estaba matando. Antes de caer malo era fuerte y saludable y atendía mi trabajo con gusto y sin dificultad. Al fin tuve que darme de baja, viéndome el médico por espacio de quince días, sin que me sintiera mejor. Sentía opresión en el pecho y lo que comía me pesaba en el estómago como si fuera una tonelada de plomo.

Un día mi mujer me dijo: «Federico, mi madre sufría como tú y siempre se aliviaba tomando el Jarabe curativo de la Madre Seigel. ¿Porqué no lo pruebas? Después de algunas instancias dejé los médicos, compré una botella del jarabe y empecé á tomarla. A las primeras tomas empecé á sentirme mejor. Continué con el Jarabe curativo de la Madre Seigel y al poco tiempo me puse fuerte y volví á mi

trabajo. No he vuelto á sentirme malo, gracias á Dios y al Jarabe curativo de la Madre Seigel.

Green ha sido cartero en el distrito de Shortlands quince años y tiene una reputación excelente. Si su estómago hubiera tenido una ventana, los médicos y los amigos hubieran podido observar las dificultades que solían ocurrir en el de San Martín.

Al dirigirse el lector á los señores A. J. White, Limited, de la calle de Caspe número 155, Barcelona, estos tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explica las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está en venta en todas las farmacias. El precio del frasco es de 14 reales; y el frasquito, 8.

ISIDRO PLAZA

COMERCIANTE BANQUERO Y CAMBIANTE DE MONEDAS

Isla, 5.—Burgos.

Desde el día de mañana se toman en negociación los cupones del 4 por 100 Exterior y Billetes Hipotecarios de Cuba, vencimiento de 1.º de Octubre próximo, con el beneficio que diariamente se fija, en vista de la variación de los cambios.

Se sigue pagando toda clase de moneda de oro y Billetes Extranjeros á los cambios más altos del día.

Burgos 29 Julio de 1892.

Pérdida.—El domingo se perdió un abrigo de señora en la plaza de toros, se gratificará á la persona que le entregue en Lain Calvo, 63 tercero izquierda.

CRÓNICA LOCAL

Por la guardia civil de Villodrigo han sido puestos á disposición del juez municipal de Villaverde Mongina, dos hombres como supuestos autores de las lesiones causadas al vecino Silvestre Toledano Diaz, al que encontraron caído en tierra y sin poderse mover á causa de los golpes que con palos y piedras le habían causado aquellos.

El hecho debió cometerse en el término titulado la Cruz de la Vega, en el monte titulado el Soto, término del referido Villodrigo.

Los presuntos autores se cree que fueron Antonio y Leoncio Reguera y Gonzalez, siendo curado en la casa de socorro.

Los días de salida de los correos de Cuba, Puerto Rico, Filipinas y Fernando Póo, durante el mes de Agosto, serán las siguientes:

Cuba y Puerto Rico.—Por la de Cadiz, (vapor español), día 10; por la de la Coruña, (id. id.), día 21; por la de Santander, (id. francés), día 22; por la de Vigo, (id. español), día 25; por la de Cadiz, (id. id.), día 30.

Filipinas.—Salida de Barcelona el día 19, y de Marsella el 4 de Septiembre.

Fernando P6o.—Salidas directas desde Cadiz, los días 30, en los meses de Septiembre y Diciembre.

Además puede remitirse correspondencia por la vía de Canarias y buques ingleses, aprovechando las salidas de Cadiz de los días 3, 18 y 30 de cada mes.

De Real Orden ha sido nombrado Fiel Contraste de pesas y medidas de la provincia de Burgos, el ingeniero industrial D. Leopoldo Rodríguez.

Se ha concedido al alcalde de Villadiago el permiso que había solicitado, para dar dos corridas de novillos, en los días 15 y 16 del actual.

Desde el día 6 del actual hasta el 31, los recaudadores del Excmo. Ayuntamiento se dedicarán al cobro de los recargos municipales de la capital, tanto de la contribución industrial como territorial, pertenecientes al primer trimestre del año económico de 1892 al 93.

Los que no verificaren el pago en el plazo indicado, podrán hacerlo en la casa número 1, piso primero del Arco de San Juan, hasta el día 10 de Septiembre, sin recargo alguno.

La compañía de ferrocarriles del Norte ha publicado anuncios en los que se indica la supresión de los trenes expresos, números 3 y 4.

El expreso número 3 cesará el día 5 del actual, y el día 4 el expreso número 4.

En la sesión del 30 del último mes de Julio se dió cuenta de dos reales órdenes de la Dirección general de Instrucción Pública, determinando los sueldos con que deben ser nombrados los maestros interinos de las plazas de auxiliares de escuelas públicas, y se anuncian los turnos en que deban ser anunciadas las tomas de posesión de las plazas vacantes.

Se ha acordado cerrar la actual escuela del pueblo de Villalmanzo, si en breve plazo no se construye otro local que reúna las condiciones legales.

Se han aprobado los presupuestos del material de escuelas de varios pueblos de esta provincia, correspondientes al actual ejercicio económico.

Con gran satisfacción hemos sabido que nuestro apreciable amigo D. Tomás Asenjo, médico de Quintanapalla ha sido obsequiado por un amigo suyo, militar retirado, residente en el pueblo de Olmos de Atapuerca con las insignias de la condecoración con que fué agraciado por los importantes servicios que prestó á los heridos en la noche del infausto choque de trenes ocurrido el 23 de Septiembre del pasado año.

Ha sido puesto á disposición del juez de instrucción de Miranda el vecino de Valluércanes, Venancio Díez, por considerarle presunto autor del robo de cuatro corderos en la noche del 25 al 26.

Ha llegado el Ilmo. Sr. D. Cipriano Herce, dignidad de magistral de la santa catedral de Madrid, que se propone pasar entre nosotros unos días.

También parece ser que llegará en breve á esta población la señora condesa de Barrot, que ha pedido se la reserven habitaciones para ella y su servidumbre en uno de los hoteles más céntricos de la ciudad.

Están llamando justamente la atención los bonitos y elegantes carteles que han sido hoy expuestos al público anunciando la corrida de toros que habrá de celebrarse en la plaza de esta ciudad el domingo próximo siete del actual.

Según nos asegura persona que ha visto el ganado, los toros escogidos reúnen inmejorables condiciones por su bravura y libras, así como por su preciosa lámina; la cuadrilla, á su vez, en la que figuran como matadores, Juan Antonio Cervera (a) «El Cordobés» y Manuel Villarreal (a) «Pequeño Bebé», es ventajosamente conocida en Madrid y en otras plazas importan es de provincias donde han trabajado, y si á esto se añade la baratura de los precios de las localidades, es indudable que el anunciado espectáculo taurino promete estar muy concurrido.

El día 5 de Septiembre próximo se abrirá á la explotación un nuevo trozo del ferrocarril de la Robla á Valmaseda, según acuerdo de los accionistas, llegando los trenes hasta Espinosa de los Monteros.

Mucho celebramos los rápidos adelantos de las obras de este ferrocarril que tantas ventajas ha de reportar á una importante región de esta provincia.

Los aspirantes á maestros de primera enseñanza que deseen dar validez académica á los estudios privados, según prescribe el Real decreto de 22 de Noviembre de 1883, presentarán sus solicitudes documentadas en la secretaría de la escuela normal de Burgos dentro de la primera quincena del mes de Agosto próximo venidero, cuyo plazo es improrrogable. Las instancias estarán escritas y firmadas por los mismos interesados, á fin de que en toda ocasión que se estime oportuna pueda ser compulsada la firma de cada uno, expresando en ella claramente las asignaturas en que deseen ser examinados.

Acompañarán á la instancia la cédula personal, fe de bautismo, ó certificación de nacimiento por el juzgado correspondiente si la fecha es posterior al 31 de Diciembre de 1870, legalizada por tres Notarios, y un atestado de buena conducta firmado por el alcalde de su domicilio.

El pago de los derechos que fijan las disposiciones vigentes se efectuará al mismo tiempo de presentar las instancias referidas, presentando á la vez cada aspirante dos testigos de conocimiento vecinos de esta capital, provistos de la cédula correspondiente; que identifiquen su persona y firma, quedando exentos de esto los que tengan hecha dicha identificación en convocatorias anteriores.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 3 de Julio de 1892:* Sala de lo criminal: Causa procedente del juzgado de Briviesca contra Antonina Díez García, sobre hurto de un saco; ponente, Sr. Viedma; abogado Licenciado, Santamarí; procurador, Tejada.

Mercados.—En la pescadería continuaba hoy la escasez de pescados frescos de mar.

Tan solo había á la venta en la mañana de hoy, merluza que se vendió á 1,00

1,20, pesetas el kilo, calamares y congrio á 1,70 y doncella á 1,00 y langostas á diferentes precios.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 5 bueyes, 3 terneras, 42 carneros, 1 cordero y 2 cerdos.

—El mercado de cereales de hoy en esta capital no ha tenido importancia alguna, siendo muy escasos los ingresos, y los precios han sido aun más elevados que en los mercados anteriores, á consecuencia sin duda de la escasa cosecha del actual año.

En el último que tuvo lugar en Pampiega entraron 40 fanegas de trigo que se vendió de 42 á 45 fanega, centeno á 32, cebada á 20 y yerós á 27.

El mercado estuvo muy poco concurrido á causa de hallarse los labradores ocupados en las faenas de la recolección.

Se quejan los labradores de los escasos rendimientos que ofrece la cosecha á causa de haber impedido los calores la completa granazón.

Según la opinión de los peritos por cada fanega de cebada se cojen tan solo seis en las mejores heredades, y el trigo dá á lo sumo tres por fanega, no sacando el labrador ni lo suficiente para pagar á los operarios los jornales de la recolección.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 3 de Julio de 1891.*—Parada, San Marcial y Lealtad; hospital y provisiones, Lealtad; cuarto capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar Sanz.

Necrología.—En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Pedro Fernandez Ciruelos, de 29 años, hospital de San Juan; Juan Gonzalez Gonzalez, de 68, Santander 30 y de Antonio Martin Navarro, de 10 meses, Puebla 4.

«El periódico más útil é indispensable para los hombres de negocios y para los que deseen adquirir en buenas condiciones bienes del Estado, del Clero, y de la Beneficencia y Propios, es el **Boletín General de Ventas de Bienes Nacionales**, que anuncia las subastas de toda España. Administración, Madrid, puerta del Sol, número 9, entresuelo. *Agencia Almodovar.* Precio de suscripción: semestre, 15 pesetas; año, 28.

EL INDULTO.

Desde hace días venían siendo favorables las noticias que se recibían respecto al expediente de indulto del infortunado guardia civil Patricio Pardo.

Esto hizo concebir halagüeñas esperanzas á las numerosas personas que se han interesado por la suerte de ese infeliz, esperanzas que por fortuna se han visto realizadas.

Anoche, á hora que por lo avanzada no nos permitió dar á nuestros lectores la fausta noticia, supose por telégrafo que el Gobierno había acordado aconsejar á S. M. la Reina el ejercicio de la gracia de indulto.

Satisfacción grande cábele á toda la ciudad de Burgos, que con esta gracia se evita un día de luto, y una cruenta escena que impresionaría dolorosamente á todos sus habitantes: satisfacción especial será también la de cuantos se han interesado por la suerte de Pardo, y satisfacción inmensa es la que experimenta el DIARIO DE

Burgos, que fué el primero en solicitar *piedad*, al dar la noticia de haber tenido éxito favorable las gestiones practicadas para conseguirla.

En otra ocasión no lejana, las esperanzas del pueblo burgalés vieron defraudadas, y subió al patíbulo, en Miranda de Ebro, un reo en cuyo favor se habían elevado muchas solicitudes de indulto.

Esta vez, gracias al interés especial que personalmente y con insistencia había manifestado S. M. la Reina, deseosa, sin duda, de complacer á Burgos se ha logrado lo que entonces no pudo lograrse y hoy todo el pueblo burgalés puede tener el orgullo de haber contribuido á arrancar de las garras de la muerte á un hombre que si fué criminal, habrá expiado su delito con las amarguras de la terrible situación en que se ha visto, y seguirá expiándolo con las que le esperan bajo el infamante traje del presidio, que muy pronto vestirá para cumplir la gravísima pena de cadena perpetua.

Excusado es decir que la noticia del indulto ha sido bien acogida por la opinión, puesto que si el crimen, por las circunstancias en que debió perpetrarse según la sentencia, conmovió hondamente al público, los sentimientos de este pueblo son siempre generosos, nobles y levantados, y la palabra de «perdón» se abre fácilmente camino en todos los corazones, grandes y entusiastas como corazones castellanos.

Innumerables son los telegramas que se han dirigido á los ministros y á S. M. expresando profunda gratitud por el favor concedido.

La Augusta Señora, á cuya iniciativa se debe, según noticias, el indulto de Pardo, tendrá hoy la satisfacción de contar con el reconocimiento de Burgos, que ya antes había admirado y aplaudido sus virtudes.

Nosotros, desde nuestra modesta esfera, elevamos también á los pies del Trono la expresión más sincera de nuestra gratitud.

CARTA DE MADRID

Madrid 1.º

Los telegramas recibidos de Huelva dicen que hoy se ha celebrado en aquella ciudad una misa de campaña á la que han asistido el ministro de Marina, los comandantes de la escuadra española y comisiones de la oficialidad de los buques extranjeros.

El Ayuntamiento con su pendón histórico asistió también á dicho acto, resultando brillantísimo.

La carabela es probable que haya salido esta tarde para Palos á la vela, si el viento le era favorable, ó remolcada en caso contrario.

Se están haciendo en Huelva los preparativos para el banquete con que el ministro de Marina obsequiará á los marinos extranjeros.

Asistirán 350 comensales, entre los que se cuenta los comandantes de los buques extranjeros con la plana mayor y representaciones de la oficialidad de todas las escuadras.

* * *

El Ayuntamiento de Huelva se propone perpetuar la memoria del señor Cánovas del Castillo, otorgándole una gran distinción, que todavía no

está acordada cual será, agradecida la corporación á los beneficios que la ciudad ha recibido del presidente del Consejo.

* * *

En breve aparecerá en la *Gaceta* el decreto nombrando al conde de Pallares consejero de Estado, y destinándole á prestar servicio en la sección de Hacienda y Ultramar, en la vacante producida por el señor Perez Zamora que ha sido declarado cesante.

Los periódicos de oposición comentarán seguramente esta noticia, pues ponen hoy el grito en el cielo por la cesantía del señor Perez Zamora, considerando este hecho como una polacada más de los conservadores.

Estos, en cambio, dicen que en la supresión de plazas en el Consejo de Estado ha presidido el criterio de hacer vacantes en los más modernos, y por eso le ha tocado salir al señor Perez Zamora, reconociendo el Gobierno como reconoce sus grandes méritos y sus conocimientos en la administración.

* * *

También sigue hablándose de los catedráticos que quedan excedentes por supresión de cátedras, y á los lamentos de las oposiciones contestan los ministeriales diciendo que no es verdad quede excedente el señor Salmerón, como equivocadamente se ha supuesto.

Se vá reconociendo que existían asignaturas en las Universidades sostenidas por puro lujo, en las que transcurrían dos ó más años sin haber examinado á un sólo estudiante, y las economías hay que reconocer que han puesto coto á estos abusos.

Se habrá podido favorecer más ó menos á determinadas personalidades, pero esto desgraciadamente no es nuevo en nuestro país, aunque mejor hubiera sido que se diera ya el caso de que se pospusiera al interés particular los generales del país.

* * *

La *Gaceta* publicará mañana los decretos con los nombramientos de los gobernadores últimamente acordados.

Hoy ha tomado posesión de la dirección de Beneficencia y Sanidad, el señor conde de Vilana.

* * *

Según telegrama que acabo de recibir de Oviedo, e. Sr. Sagasta ha tenido que detenerse en esta población á consecuencia de un constipado que le obliga á guardar cama.

Añade el telegrama que en Infiesto le preparan una acogida entusiasta.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Fomento.—Real decreto aprobando las instrucciones de servicio para el cuerpo de Ingenieros agrónomos y sus dependencias.

Ultramar.—Real decreto creando en la isla de Cuba una inspección general de Investigación, administración y venta de bienes y derechos del Estado.

Hemos recibido un ejemplar de la *Guía general de ferrocarriles*, correspondiente al mes de Agosto.

Contiene todas las líneas de España y Portugal y principales itinerarios de Europa.

Hay de esta guía dos ediciones, una de á peseta, en la que se insertan unos cuadros de distancia y precios, de que carecen todas las publicadas, tanto en España como en el extranjero.

La edición que cuesta 50 céntimos no contiene esos cuadros; pero resulta muy completa y en ella se sigue un método nuevo respecto de los itinerarios ó sea el de prescindir de la división de los trayectos por compañías, como hacen todas las publicaciones de esta índole, cosa que al viajero no le interesa conocer.

En cambio se establecen viajes directos que simplifican mucho el manejo de la *Guía*.

Esta se vende en las estaciones de ferrocarriles, en las bibliotecas de todas las líneas de la Compañía del Norte, en las principales librerías y en la administración, calle del Soldado, núm. 20, Madrid.

S. M. la Reina ha firmado un real decreto concediendo dos meses para la legalización de los libros de comercio, de las acciones de empresas y sociedades, de títulos y demás documentos que deban timbrarse, y otro disponiendo que del crédito de 750.000 pesetas votado en Junio, se disponga de 200.000 para socorrer á los pueblos que han perdido las cosechas.

El tratamiento de la *glosopeda*, según ilustres veterinarios, consiste primeramente en un régimen higiénico muy grande, tanto como sea compatible con los intereses del ganadero.

Los animales sanos deben apartarse de los enfermos y éstos tenerlos en establos bien sanos y ventilados.

Los cocimientos algo astringentes aplicados sobre las partes enfermas y una abundante y sana alimentación será el complemento de la cura.

La diputación provincial de Sevilla saca á pública subasta el suministro de 400.000 kilogramos de trigo; 5.800 de harina de Castilla y 92.000 kilogramos de carne de vaca.

La subasta se verificará el 2 de Septiembre en la dirección de Administración local y en el salón de sesiones de la diputación de Sevilla.

Habiéndose descubierto el fraude en la venta de hojas de espadas y otros objetos que á pesar de su procedencia extranjera ostentan la inscripción de *Artillería.—Fábrica de Armas de Toledo*, el coronel director de nuestra fábrica nacional llama la atención de la oficialidad del ejército y del público en general acerca de estas falsificaciones, aconsejan lo á quienes deseen asegurarse de la legitimidad de los sables ó espadas que compraren en los establecimientos particulares que los contrasten en la fábrica de Toledo ó en casa de su representante general, Alcalá. 4,

Madrid, interin se toma la determinación de que cada hoja lleve su número y certificado de origen. Desde luego puede afirmarse que toda hoja que no lleve la palabra Artillería, no es de la fábrica nacional.

CARMEN.

Este era el nombre de una muchacha que me hizo dirigir muchas veces las miradas á un cuarto que hoy se alquila y ocupa un número más que sumar en las cifras estadísticas de los miles que por allá se encuentran en semejante estado, con sentimiento de los caseros, que sufren perjuicios no pequeños ante la tiranía de esa ley económica que se llama de la oferta y la demanda.

Sin género alguno de duda así lo demostraban los cartelones de papel que, sobrepuestos en su céntrica parte superior, tenían las tres rejas que con otras defienden los huecos todos de la planta baja á excepción tan sólo de la puerta que dá acceso á la misma casa.

La construcción de ésta denota á simple vista respetable antigüedad y un tanto descuido del dueño, por las grietas que en sus paredones y descascarillada fachada ha impreso el tiempo. El estar situada en uno de los barrios del norte de la coronada villa, en calle hasta la actualidad algo apartada, ha debido ser causa de que haya podido conservar ese sello especial característico de su primitivo estado que tiene algo de señorial y distinguido.

Allí en su cuarto bajo que guarnecen gruesas barras de hierro, y sobre las que hoy resalta el blanco de los papeles que anuncian su vacante, siendo más que probable varien los mismos de color antes que encuentre nuevo inquilino aquella habitación, la ocupó ella, Carmen, mujer que si no tenía una corrección de líneas tal que la hiciera pasar por una belleza acabada y perfecta, he de convenir en que debía poseer gracias suficientes que me hicieron fijar en ella tiempos há, y entablar unas relaciones á las que dediqué muchas horas en la más agradable de las ocupaciones, como es la de perder el tiempo. Así es que cuando se me presentó la ocasión de advertir que la mujer objeto de mis amores había cambiado de domicilio, acaso por otro de más *confort*, yo conceptué la variación como un desastre: encontraba triste la calle, en una palabra, experimenté una impresión tan desagradable como la que motivos de más importancia no hubieran hecho sentir en otra cualquiera ocasión.

Hube de resignarme antela realidad que se presentaba á mi vista y aun cuando hubiera sido lo natural enterarme y preguntar donde se había mudado, me alejé de aquellos lugares sin hacerlo, estinismado el espíritu con una serie de filosofías acerca de la inconstancia de las dichas humanas, creyendo que el tiempo pudiera horrar de mi imaginación la figura de aquella mujer cuyas citas tanto anhelé, llegando hasta en los delirios de la pasión á creer que nuestra felicidad absoluta sólo estaba en el amor que mutuamente nos prometíamos tenernos toda nuestra vida, cuyos coloquios, que variaban sobre el mismo tema, menudearon con una monotonia que rayaba en lo pesado, tanto que parecía que hasta se los aprendieron y los evocaban con notorio atrevimiento aquellas barras de la reja, testigos mudos de horas tanto más deliciosas por el hecho de haber sido que por lo que lo fueran realmente.

Como siempre suele ocurrir allí hubo de todo: satisfacciones, penas, alegrías, encantos, tristezas, ilusiones, ruegos, promesas y el amor aquel que me tenía ó fingía tenerme (que to lo pudo ser) por una rapidez vertiginosa, trocóse en olvido con ese sello brusco en la variación, que en mi sentir tiene algo de ir justificado sin que baste á explicarlo satisfactoriamente la inconsecuencia ó el capricho naturales al sexo.

El tiempo pasará y aun cuando aquella mujer me ocasionó muchos y graves contratiempos, con quien nunca debí tenerlos, siempre que pueda visitaré aquellos parajes que recuerdo con fruición; pues no en vano cruzamos ante los mismos las mayores protestas de cariño. A pesar de quel antiguo amor perseguido por hado fatal hubo de merecer pasar á ser sepultado en la tumba del olvido, de la cual le exhumo reconstituyendo los hechos y las cosas, porque es cuadro que mantengo vivo dentro de mí, y porque abrigo temores de que en tiempo relativamente corto, la piqueta demoledora y por ornato municipal entrará en el edificio, sino para destruirle, cuando menos para reformarlo lo que sentiré en lo más íntimo del corazón; porque al pié de aquellas ventanas quedaron rotas, tal vez para siempre, ilusiones y esperanzas abrigadas y sostenidas larga fecha con no pequeños sacrificios y tenacidad dignas de mejor suerte.

Quizá por eso y por otras causas han hecho que la última vez que ví aquel viejo caserón y observé que al través de aquellos no estaba ella, y sí solo la habitación solitaria y empolvada, sentí en el alma la misma tristeza que el vacío que anunciaban con elocuente silencio aquellos blancos tarjetones.

Alberto Santa Maria del Alba.

Burgos 2 Agosto 1832.

INSTANTANEAS.

¿Agridulees?

He leído el último libro de Antonio de Valbuena, y encuentro en él una afirmación sumamente original y donosa: la de que yo ansio complacer á la Academia Española de la calle de Valverde.

Un aficionado á contrastes colocaría bajo un mismo marco esta afirmación del antiacadémico jurado y otra de algunos académicos, que me creyeron ninfa Egéria de un tomo de *Ripios*, donde se les pone de hoja de perejil.

Así, con estas chismografías, se escribe la historia literaria futura. Por eso me siento penetrada de un escepticismo glacial en lo que respecta á no pocas investigaciones eruditas. ¿Quién duda que si hoy encontrásemos en un libro del siglo XVII una aseveración semejante á la de Valbuena en *Agridulces*, daríamos por cosa averiguada que era una verdad como un puño, y la intercalariamos sin recelo entre los datos biográficos del escritor de entonces á quien correspondiese?

Refiere el héroe de Swift Gulliver que cuando visitó la isla de *Glubbdubbril*,— para alivio de la laringe, dígase isla de los *Hechiceros ó mágicos*—en el palacio del gobernador fué servido por espectros, y pudo celebrar una *interviu* con las sombras de los personajes históricos, preguntándoles á su sabor con la evidencia de

que no le engañarían, pues á los muertos les es ocioso mentir. Los muertos, en efecto, respondieron con amable franqueza y lisura, y entonces Gulliver vió claramente el reverso de la historia, el por qué los historiadores trasforman al guerrero flojo y cobarde, en esforzado capitán; al necio insensato, en profundo político; al adulador, en varon integérrimo; al desenfrenado en casto, y al delator en leal amigo.

Quizás lo que se entiende por historia no existe, es un ente de razón, puesto que no podemos saber á ciencia cierta lo que pasó ayer en nuestra casa, averiguar por ejemplo, quien ha roto un plato ó una fuente.

No aplico estas consideraciones, claro está, al párrafo en que Valbuena se refiere á mí, y me sueña dedicada á congraciarme con la veneranda pleucona autora del *diccionario*.

El caso es de tan poca importancia que solo porque siempre nos importa lo que á nuestra persona atañe, lo saco aquí á relucir.

Y puesto que ha salido á plaza me parece justo, oh lector amigo, que sepas la verdad de tan delicada, mínima y sutil cuestión.

Los *ripios* no se los inspiró nadie á su cáustico y castizo autor: él se basta y se sobra para *ripiar* al lucero del alba que venga con una torta en la mano.

Y por lo que hace á mis propósitos de congraciarme con la Academia, di siempre, lector, que es jarabe de pico.

Yo solo aspiro con afán, con empeño, con tema, á captarme la benevolencia de una sola persona...

¿De quién? oh lector pfo, y cuán poco sagaz te hizo Dios! ¿Así las gastas? ¿será cosa de que no me ahorres el rubor de decirlo?

La única benevolencia á que aspiro, bien sabes hipocritón, que es la tuya!

Emilia Pardo Bazán.

2 de Agosto 92.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 1.º—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 62,518.

Londres 29.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español 00,00.

Berlin 1.º—El principe de Bismarek contestando en Jena al discurso de bienvenida que le dirigieron los estudiantes ha declarado que las pasadas guerras fueron impuestas por la necesidad pero que en el porvenir la defensa se impone á la guerra. También ha protestado contra la acusación que se le ha dirigido de que trataba de fomentar los sentimientos antimonárquicos.

Viena 1.º—Los despachos de Prestburgo anuncian el fallecimiento de nueve personas en Dunaszerdahely atacados del cólera nostras.

Roma 1.º—La salud pública en todo el reino es altamente satisfactoria. El gobierno ha hecho desmentir de una manera oficial que haya ocurrido en Italia case alguno de cólera.

Londres 1.º—El discurso del Trono será leído respectivamente el sábado y lunes próximo en el Parlamento.

Londres 1.º—*The Daily News* dice que el cambio de gobierno en Inglaterra no modificará en nada las buenas relaciones que esta nación guarda con Alemania, pero que hará mucho más estrechas y cordiales las relaciones entre Francia y la Gran Bretaña.

París 1.º—De las elecciones de Consejos generales y Diputaciones provinciales verificadas ayer en Francia se conocen 709 resultados.

De éstos 538 corresponden á los republicanos y 115 á los conservadores, habiendo resultado 56 elecciones nulas por no reunir ninguno de los candidatos la mayoría absoluta que marca la ley.

Los republicanos han ganado 75 puestos.

El señor Loubet ha sido reelegido en el departamento del Drom.

Huelva 1.º—Esta mañana se ha verificado en la plaza de San Pedro una solemne misa de campaña asistiendo á ella el ministro de Marina y su comitiva la comisión colombiana, el capitán general y las autoridades locales, las fuerzas de la guarnición y las tripulaciones de los buques nacionales y extranjeros.

También ha asistido el Ayuntamiento de Huelva con sus maceros y su histórico estandarte.

Todas las casas de la población ostentan ricas colgaduras y las azoteas se ven completamente cubiertas de banderas y de muchedumbre ofreciendo un grandioso espectáculo.

Para esta tarde se espera la llegada del Ayuntamiento de Sevilla que trae el histórico estandarte de San Fernando.

La carabela *Santo María* saldrá esta tarde para Palos.

Si reina viento favorable irá á la vela.

Fabra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

ESTABLECIMIENTO TERMAL DE URBERUAGA DE UBILLA

MARQUINA (Vizcaya).

AGUAS NITROGENADAS BICARBONATADAS

Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Septiembre

Temperatura 27.º centígrados.

Caudal 32,622 litros por hora.

ÚNICAS ANÁLOGAS A LAS DE PANTICOSA

Este establecimiento es el más concurrido de todos los del Norte y sus aguas son eficacísimas en las enfermedades del pecho, garganta, hígado, vías urinarias. Situado á 16 kilómetros de Elgoibar y Olacucta (línea de Bilbao á Zumárraga). Servicio de coches en combinación con los trenes, y se hace el recorrido en dos horas. Próximo á Ondárroa, Lequeitio, Saturrarán, Deva, etc.

Para informes, dirigirse á sus propietarios: Aguirre Sarasúa hermanos.

GRAN FÁBRICA DE DULCES
DE
MATÍAS LÓPEZ
PREMIADA CON 8 MEDALLAS
ÚNICA EN ESPAÑA

que obtuvo **DIPLOMA DE HONOR**, la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de **BRUSELAS**, y Medalla de Oro en la Exposición de **BARCELONA**.

Compite en clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros.

Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: **PALMA ALTA, 8.—Madrid**



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

LIQUIDACIÓN

NUEVA CAMISERÍA Y GUANTERÍA
JOSÉ DIEZ ORTEGA.

50 por 100 de baja en todos los artículos de estación.

Por fin de temporada, y procurando esta casa ser siempre la primera en novedades, se ha propuesto hacer una verdadera liquidación que ha quedado ahí rta desde el 1.º del corriente mes.

En prospectos que se darán á la mano van anotados precios de algunos artículos, para que el público pueda apreciar la verdad de tan considerables rebajas.

Los precios serán fijos y al contado.

Plaza Mayor, 52.

Se arrienda una tienda de vinos con un gran almacén, habitación y cuadra. Informarán Espolón, 44, tienda de «Singer.»

En la imprenta de este periódico se vende papel para envolver á 3 pesteras arroba.



A los Sres. Anunciantes

TELEGRÁFICAMENTE

Esta casa encarga inserción ANUNCIOS todos periódicos España; estaciones Madrid, Norte, Andaluces.

Precios ANUNCIOS con arreglo tamaño, sin fijarse número líneas pueda tener. —Economía ninguna otra casa pueda hacer. —Comprobantes entreganse mensualmente.

PEDIR TARIFAS

DEPÓSITOS. COMISIONES. REPRESENTACIONES.

PABLO POLO
OLIVAR, 12.-MADRID.

Bicicleta — Se vende nueva y barata. [Plaza de Santan ler, 12, 2.º; informarán.

Tienda de ultramarinos de Antonio Viñas, calle de San Lorenzo núm. 1. Se vende liga superior de 1.ª a 6 reales el 1/2 kilo.

ULTIMA HORA

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 2.—9.11 m.

Ayer se reprodujo en Moratalla el motin promovido contra el impuesto de consumos.

Los amotinados destrozaron cuanto vieron á su alcance, en la casa del recaudador de contribuciones.

Espérase en aquella localidad la llegada del gobernador civil de la provincia.

MADRID 2.—9.15 m.

El jueves tomará posesión de la Presidencia del Tribunal Supremo D. Emilio Bravo, recientemente nombrado para tan elevado cargo.

Háblase de que el Sr. Cánovas obsequiará con un banquete á los representantes americanos, para cuyo acto parece que ha encargado una vajilla de oro.

MADRID 2—9,25 m.

Telegrafían de Murcia que en el establecimiento de baños de Mula se ha suscitado una riña entre varias personas conocidas, resultando muertos dos de los contendientes, con la circunstancia de ser padre é hijo.

La cuestión se originó por desavenencias entre las esposas de ambos.

MADRID 2.—9,35 m.

Según noticias de Londres, ha llegado á aquella capital el emperador Guillermo, dirigiéndose inmediatamente á Osborne, residencia actual de la Reina Victoria.

Créese que el viaje obedece á proyectos de celebrar una alianza entre ambas naciones.

MADRID 2.—3,50 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 69,40. Idem fin de mes, 69,40.

Idem exterior, 73,45. Idem Deuda amortizable, 79,50.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 106,00.

Acciones del Banco de España 362,50.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 000,00

Cambios sobre Paris á ocho días vista, 15,90

Idem sobre Londres, 29,15.

Bolsa Paris: 4 por 100 exterior español 63,31.

Mercado sostenido.